

dem Bestreben geleitet war, das von Preußen-Deutschland Annektierte Elsaß-Lothringen zurückzugewinnen. R. ist der Grundzug der Politik des deutschen Imperialismus seit 1918. Nach dem ersten Weltkrieg trachtete er danach, die Ergebnisse seiner gesetzmäßigen Niederlage in diesem Krieg zu revidieren. Der faschistische deutsche Imperialismus strebte darüber hinaus die Herrschaft über Europa, die Neuverteilung der imperialistischen Ausbeutungsgebiete und Einflußsphären und die gewaltsame Durchsetzung seiner Weltherrschaftsansprüche an. Er brach den zweiten Weltkrieg vom Zaun. Ungeachtet der völligen Ausschichtslosigkeit seiner Pläne, sind die aggressiven Kräfte des Imperialismus in der BRD bestrebt, die Ergebnisse seiner gesetzmäßigen Niederlage im zweiten Weltkrieg zu revidieren. Das zugunsten des Sozialismus veränderte Kräfteverhältnis zwingt ihn jedoch zur Änderung seiner Mittel und Methoden zur Durchsetzung dieses Zieles. Verbunden mit aggressivem —*• *Antikommunismus*., richtet sich der R. in der BRD besonders gegen die DDR und die anderen sozialistischen Länder in Europa. R. beeinflußt stets das gesamte gesellschaftliche und geistige Leben des Staates. Er ist eine Gefahr für die Erhaltung und Festigung des Friedens.

Revisionismus: Strömung des -> *Opportunismus* in der Arbeiterbewegung, deren Besonderheit darin besteht, daß sie ein ganzes System der Revision des Marxismus (später des —*• *Marxismus-Leninismus*) zur theoretischen Begründung der opportunistischen Politik entwickelt sowie die Errungenschaften des Sozialismus entstellt und negiert. Der R. fordert eine Korrektur der theoretischen und politischen Grundlagen des Marxismus-Leninismus mit dem Ziel, den revolutionären Inhalt der wissenschaftlichen Weltanschauung

der Arbeiterklasse zu beseitigen und durch bürgerliche Theorien zu ersetzen. Der R. ist eine internationale Erscheinung, die sich beim Übergang des Kapitalismus der freien Konkurrenz zum Monopolkapitalismus in der Arbeiterbewegung herausbildete. Er ist die opportunistische Reaktion bestimmter kleinbürgerlicher bzw. kleinbürgerlich beeinflusster Schichten in der Arbeiterbewegung, insbesondere der vom Imperialismus korrumpierten, privilegierten Teile der Arbeiterklasse — der —► *Arbeiteraristokratie* und -bürokratie —, auf die Verschärfung des Klassenkampfes und die neuen Bedingungen des Kampfes um den Sozialismus in der Epoche des Imperialismus. Seinem Klassencharakter nach ist er das Produkt des Einflusses der bürgerlichen Ideologie auf die Arbeiterklasse und die Arbeiterbewegung. Der Siegeszug des Marxismus in der internationalen Arbeiterbewegung zwang seine Gegner in der Arbeiterbewegung, sich marxistisch zu maskieren, um die Ideen des Marxismus zu bekämpfen. Zum »Stammvater« des R. wurde der deutsche Sozialdemokrat E. Bernstein, der alle grundlegenden Prinzipien und Thesen des Marxismus unter dem Vorwand seiner Ergänzung und Weiterentwicklung revidierte. Die materialistische Weltanschauung wurde durch den Neukantianismus und den Empiriokritizismus, die revolutionäre Dialektik durch einen flachen Evolutionismus ersetzt. Der R. leugnete die von K. Marx und F. Engels nachgewiesenen Gesetzmäßigkeiten der kapitalistischen Entwicklung. Die Entstehung von Monopolen schwäche den Grundwiderspruch zwischen Kapital und Arbeit ab und führe zu einer Milderung der Klassengegensätze. An die Stelle der revolutionären Beseitigung der kapitalistischen Ausbeuterordnung müsse die evolutionäre Durchdringung des Kapitalismus durch den Sozialismus, das friedliche Hinein-